

# DICCIONARIO

HISTÓRICO, GENEALÓGICO Y HERÁLDICO

DE LAS FAMILIAS ILUSTRES

DE LA

**MONARQUÍA ESPAÑOLA.**

COMPRENDE

Los orígenes de los apellidos ó linajes de las familias de esta Nación; sus casas-solares, varones ilustres que las han engrandecido con sus virtudes y hazañas; entronques y genealogías de varias ramas esparcidas por la Península é Islas adyacentes, sus Titulos, Mayorazgos, Vinculaciones, Capellanías, Memorias y otras Fundaciones; condecoraciones que hayan gozado ó gocen sus individuos, con sus invenciones, escritos, obras y sus Escudos de Armas.

**ESCRITO POR D. LUIS VILAR Y PASCUAL,**

Cronista Rey de Armas de S. M. la Reina Ntra. Sra. Doña Isabel II (Q. D. G.),

Caballero de la inclita orden Militar de San Juan de Jerusalem,

Diputado é Individuo de varios cuerpos científicos y literarios, etc. etc.

---

TOMO VI.

---

MADRID.—1862.

IMPRESA DE D. F. SANCHEZ Á CARGO DE AGUSTIN ESPINOSA,  
PLAZUELA DEL CONDE DE MIRANDA, NÚM. 5.

CAPITULO LA ALFONSO



genitor de los Marqueses de Gobeá, Condes de Portalegre, y de su mujer doña Isabel de Meneses, que fué hija de D. Pedro de Meneses, Conde de Viana; el 2.º hijo de D. Pedro fué doña Violante de Segueira, que casó con Juan Gomez de Lemos, Señor de Trofa, hermano de doña Mencia de Lemos, Dama de la Reina doña Juana, mujer del Rey D. Enrique IV, que fué madre de D. Rodrigo de Mendoza, Marqués de Cenete, y de D. Diego Hurtado de Mendoza, Conde de Melito; el 3.º de los hijos de Pedro Alfonso de Aguiar fué doña Catalina de Segueira, que casó con Fernan Pereira Barreto, cuya hija fué doña Maria Barreto de Aguiar, mujer de Pedro Mascareñas, electo Virey de la India, de quien proceden por su hija doña Catalina Barreto los Condes de Palma y Sabugal, y otras muchas casas ilustres; el 5.º de los hijos de Juan Alfonso y Maria Estevez fué Juan Alfonso de Aguiar, Proveedor de Evora, que casó con doña Isabel de Melo, hija de Juan de Melo, Coper mayor del Rey D. Alonso V, Alcaide mayor de Cerpa, y de su segunda mujer doña Milicia de Sousa. Esta unión tuvo tres hijos y dos hijas, de las cuales fué una la Condesa doña Juana de Melo, mujer de D. Pedro de Sousa, primer Conde de Prado, y la otra doña Leonor de Melo, que casó con Gomez de Figueredo, Proveedor de Evora, Camarero del Rey D. Alonso V, y Veedor de la Casa del Principe D. Alonso su nieto. Los hijos de este matrimonio de que quedó sucesion fueron: 1.º D. Diego de Melo y Figueredo, Proveedor de Evora, casado con doña Maria Manuel, hija de D. Francisco de Faro, nieta de D. Alonso, primer Conde de Faro, y biznieta de D. Fernando, segundo Duque de Berganza, y de la Duquesa doña Juana de Castro: de los hijos de este matrimonio descenden muchas casas grandes de

Portugal, y una de sus hijas, llamada doña Leonor Manuel, casó con D. Pedro Luis Galceran de Borja, Maestro de la Orden de Montesa, primer Marqués de Navarres, Capitan general de Oran, que murió siendo Virey de Barcelona, hijo de D. Juan de Borja, Duque de Gandia, y de su segunda mujer doña Francisca de Castro y Pinos. Fueron tambien hijas de Gomez de Figueredo y nietas de Juan Alfonso de Aguiar: doña Isabel de Melo, que casó con D. Fernando de Faro, Señor de Bimiero, Mayordomo mayor de la Reina doña Catalina, de quien proceden los Condes de Bimiero y Faro y otras grandes casas de Portugal que emparentaron con estas, y doña Guiomar de Melo, segunda mujer de Rui de Melo, Alcaide mayor de Elbas, de quien vienen los Señores de esta casa, y fué su nieta doña Maria de Villena, Marquesa de la Laguna, mujer del Marqués D. Sancho de la Cerda, Mayordomo mayor de la Reina doña Margarita de Austria é hijo segundo de D. Juan de la Cerda, cuarto Duque de Medinaceli, y de su esposa doña Juana Manuel. El 4.º hijo de Juan Alfonso Lopez de Aguiar y Maria Estevez fué Alonso Lopez de Aguiar, que ocupará lugar aparte despues de la sucesion de su hermano primero.

Diego Alfonso de Aguiar el Viejo, casó con doña Isabel Gonzalez de Cámara, hija de Juan Gonzalez Zarco, primer Capitan general perpétuo de la isla de la Madeira, y de su mujer doña Constanza Rodriguez de Almeida, y de su union fué hijo

Diego Alfonso de Aguiar, llamado el Mozo para distinguirlo de su padre. Sirvió al Rey D. Manuel en las guerras de Africa; se halló en una grande entrada que hizo D. Alvaro de Noroña, Capitan general de Azamor en las aldeas de la Eujobia. Los dos primeros caballeros

que se hallaron en esta ocasion entre otros, segun el Cronista Damian de Goez, fueron este caballero y su hermano Pedro Alfonso de Aguiar. Contrajo matrimonio con doña Isabel de Casteloblanco, hermana de D. Martin, primer Conde de Villanueva de Portiman, como hijos de D. Gonzalo Vazquez de Casteloblanco, Presidente de la Hacienda de los Reyes D. Alonso V y D. Juan II, su Montero mayor y Gobernador de la Justicia. A mas del referido hermano tuvo otros tres, llamado el mayor Rui Diaz de Aguiar, de quien hace memoria el Cronista Francisco de Andrade, diciendo: «quedó por Gobernador de la plaza de Santa Cruz de Africa, cuando la socorrió con gente y navios á su costa su pariente Simon Gonzalez de Cámara, primer Conde de Villanueva de la Calleta. Casó D. Rui con doña Leonor Home de Sousa, su prima hermana, y no dejaron sucesion; la hermana doña Inés Diaz de Aguiar de Cámara, que casó con Lope Vas de Camoens, Señor del Mayorazgo de la Camoera, de quienes hay sucesion, y el otro hermano fué Pedro Alfonso de Aguiar, llamado el Mozo de la isla de la Madera, el cual sirvió á los Reyes D. Manuel y D. Juan III en muchas ocasiones de guerra; pasó á la India diferentes veces por Capitan en las armadas que partieron de Portugal, y fué Almirante de la del Mariscal D. Fernando Coutiño, y de él hacen memoria el insigne historiador Juan de Bayrros en sus *Décadas de la India Oriental*, y el Cronista Damian de Goez en diferentes capitulos: fué Almirante de la armada en que pasó la Infanta doña Beatriz, hija del Rey D. Manuel, el año 1521, á casar con Carlos, Duque de Saboya, y en el de 1523 le envió el Rey D. Juan III por Capitan General de la armada que pasó á Flandes, y peleó valerosamente en el Canal de Inglaterra con dos escuadras de franceses é ingleses; fué Proveedor gene-

ral de las armadas de Portugal, y casó con doña Antonia de Villena, hija de Jorge de Melo y de doña Blanca Coutiño, y fueron padres de Ambrosio de Aguiar Coutiño, primer Capitan general que el Rey Católico D. Felipe II envió á gobernar y tomar posesion de las islas Terceras; fué casado con doña Juana de Silva, viuda de Jorge de Melo Coutiño, Camarero mayor del Infante D. Duarte, y fueron padres de Pedro Alfonso de Aguiar, Comendador de Santa Maria de Beja en la Orden de Avis, que casó con doña Maria de Almeida, que estaba viuda de D. Antonio de Vasconcelos, Señor del Condado de Penela; de D. Francisco de Aguiar Coutiño, Señor de la Capitania del Espiritu Santo; de D. Luis Gonzalez de Aguiar; de Rui Diaz de Aguiar; de Lorenzo de Aguiar, y de doña Maria de Castro Aguiar, que á falta de sucesion en sus hermanos varones vino á heredar estas casas, siendo casada con Antonio Gonzalez de Cámara, hijo de Pedro Gonzalez de Cámara, Cazador mayor del Rey D. Sebastian. Esta union produjo á Pedro Gonzalez de Cámara, que murió mozo; á Ambrosio de Aguiar Coutiño, de quien se hablará luego en este mismo párrafo, y á doña Isabel Maria de Castro, que casó con Francisco Correa de la Cerda, de quien tuvo á Manuel Correa de la Cerda y Aguiar, que casó con doña Luisa de Portugal, hija de D. Luis Gomez de Coronel y de doña Maria de Portugal, en la que procreó á José, Capitan de Infanteria, que murió mozo; á Carlos; á Antonio, fraile Trinitario; á Pedro y Manuel, que murieron sin tomar estado; á doña Maria de Portugal, Monja en Odivellas; á doña Teresa Catalina de Portugal; á doña Isabel Brasia de Portugal, que casó con su primo Rui Diaz Pereira de la Cerda, Teniente Coronel de caballeria, sin sucesion; á doña Francisca Juana de Portugal, que casó con Fernan de Lima Bran-

daon, hijo de José y de Teresa de Sá, de quien tuvo á José Joaquín de Limá Brandaon, que nació en 1711, y casó con doña Juana Javiere de Brito, y á D. Martin Antonio Portugal. De todos estos hermanos fué el primogénito D. Francisco Luis Correa de la Cerda, sucesor en los Mayorazgos de la casa de su madre doña Luisa de Portugal, el cual casó con su prima hermana doña Isabel de Castro, hija de Juan Correa de la Cerda, Capitan de caballos de la guarnicion de la Corte, y de doña Luisa Carneiro, hija heredera de Diego Carneiro Fontoura, Portero de la Cámara del Rey D. Pedro II siendo Príncipe, de quien tuvo único á D. Manuel Joaquín Correa de la Cerda, que nació en 1711 y casó con doña Bernarda Gabriela de Villena y Sousa, que nació en Guimaraens á 11 de junio de 1709, hija de Rodrigo de Sousa y Silva, Señor de la casa de Villa Pouca y Maestre de Campo de Auxiliares, y de su mujer doña Isabel Francisca Mariño de Lobera, de quien tuvo á Luis José Correa de la Cerda, que nació en Lisboa en 1728; á Juan, que nació en Oporto en 1731; á doña Ana Isabel, que nació el 28 de Junio de 1753; á doña Francisca Javiere, y á José, que nació en 1756. Ambrosio de Aguiar Coutiño, hijo de Antonio Gonzalez de Cámara, como se ha dicho, fué Señor de la Capitanía del Espíritu Santo en el Brasil, y casó dos veces: la primera con doña Cecilia de Noroña, hija de Juan Suarez de Alarcon, Comendador y Alcaide mayor de Torresvedrás, Maestresala de la Casa Real, y de su mujer doña Isabel de Castro, de cuyo matrimonio fué hija doña María, que murió soltera; y la segunda con doña Felipa de Meneses, hija del Aposentador mayor Lorenzo de Sousa de Silva y de su mujer doña Luisa de Meneses, de cuya unión nació en 1658 Antonio Luis de Aguiar Coutiño de Cámara, que como único sucedió en

la casa y Mayorazgo de su padre; fue Señor de la Capitanía del Espíritu Santo, que vendió al Rey, y por renuncia que con merced de S. M. le hizo su padrastro Francisco de Faria, fué Almotacen mayor y Comendador de la Orden de Cristo, Capitan general de Estado del Brasil y Virey de la India, para donde partió en 28 de Marzo de 1698, fué héroe verdaderamente grande; casó con doña Constanza de Portugal, hija de Luis de Silva Tello, segundo Condé de Aveiras, y de la Condesa doña María de Portugal, hija del primer Marqués de Cascaes, de quien tuvo á Juan de Aguiar Gonzalez de Cámara Coutiño, que sigue en este párrafo; á Pedro de Aguiar Gonzalez de Cámara Coutiño, Coronel de caballería, y después Ayudante general, General de batalla y Gobernador de las armas de la provincia de entre Duero y Miño; y á Luis de Aguiar Gonzalez de Cámara, Caballero de Malta, Coronel en Goa, General de la provincia del Norte, Gobernador en Mozambique y de los Ríos de Sena, que casó en la India con doña María Coello, de quien no tuvo sucesion. El primogénito Juan de Aguiar nació en 7 de Mayo de 1676, sucedió en la casa de su padre, fué Almotacen mayor y tuvo tres encomiendas en la Orden de Cristo; casó en 19 de Mayo de 1698 con doña Luisa de Meneses, Dama de la Reina doña María Sofía, é hija de D. Lorenzo de Almada, Maestresala de la Casa Real, y de su mujer doña Catalina Enriquez, de la que tuvo por hijos á Gonzalo y á Antonio de Aguiar de la Cámara, que murieron niños; á Lorenzo, que sucedió en la casa y fué Almotacen mayor; á Luis, que al pasar á militar á la India dejó la espada y tomó el hábito de San Francisco; á José, religioso de Santo Domingo; á doña Juana, que nació en 1700, y casó con Luis Victorio de Sousa, Correo mayor, de quien tuvo á José Antonio de

Sousa y Aguiar, que sucedió en la casa y oficio de Correo mayor; á Duarte; á doña María; á doña Isabel Zafarro; á doña María Rosa, que casó en 1726 con D. Juan Manuel de Meneses.

De Diego Alfonso de Aguiar, el Mozo, y de su esposa doña Isabel de Casteloblanco fué hijo Andrés de Aguiar de Cámara, que sirvió muchos años en la India, donde se halló en la jornada que hizo D. Alvaro de Castro por orden del Virey D. Juan de Castro, su padre, á la ciudad de Aden como uno de sus mas distinguidos Capitanes, y casó con doña Leonor Leme, hija de Francisco Barreto y de su segunda mujer doña Catalina Leme, la cual le hizo padre de D. Gaspar de Aguiar, Comendador de la Orden de Cristo; de doña Antonia Barreto, que casó con Gerónimo de Atouguia, de quienes hay sucesion; y de

D. Antonio Aguiar de Cámara, que contrajo matrimonio con doña María Ferrera de Cámara, hija de Juan y de doña Antonia de Ocanto y Silva, su mujer, nieta de Pedro Lopez Ferrera y de su mujer doña Felipa de Freitas y Cámara, hija de doña Violante de Freitas y de su esposo Garcia Rodriguez de Cámara, de quien fué padre Juan Gonzalez Zarco, primer Capitan general perpétuo de la Isla de la Madera. De esta union fué hija y heredera

Doña Leonor de Aguiar de Cámara, que casó con su tío D. Juan Fogaza de Eza, hijo segundo de Antonio Gonzalez de Cámara, Cazador mayor del Rey D. Sebastian y de su mujer doña Margarita de Noroña, tercer Señor del Mayorazgo de Eza, en que sucedió á su tío D. Juan Fogaza de Eza, sexto nieto por descendencia legitima del Rey D. Pedro de Portugal y de la Reina doña Inés de Castro, Comendador de Santa Maria de Mazan en la Orden de Cristo, Gobernador y Capitan general de

la Isla de la Madera, capitania y jurisdiccion de sus mayores por varonia, y Menino de la Reina doña Catalina, en cuya Cámara se crió. Fueron sus hijos D. Antonio Gonzalez de Cámara, que sirvió á S. M. en las armadas de Portugal, y murió ahogado y sin sucesion, en la que se perdió el año 1627, otros dos que murieron niños, doña María de Noroña y Eza, que sucedió en la casa de sus padres, doña Juana y doña Violante, monjas en el convento de la Esperanza de Lisboa.

Doña María de Noroña y Eza, cuarta Señora del Mayorazgo de Eza, casó con D. Juan Suarez de Alarcon y Melo, Marqués de Trocifal, Conde de Torresvedras, en cuya casa entraron por este casamiento nueve lineas Reales á mas de los Mayorazgos de esta linea.

Alonso Lopez de Aguiar, cuarto hijo de Juan Alfonso Lopez de Aguiar, casó con doña Sancha Alvarez de Parga, y fueron dueños de estas ilustrísimas casas de sus apellidos en Galicia, que hoy poseen los Marqueses de la Puebla de Parga, señores de la fortaleza de Torés sus descendientes; de su union fué hija entre otros como don Alonso Lopez de Aguiar, que seguirá.

Doña Marina Perez de Aguiar y Parga, que casó con D. Alvaro Perez de Navia, que vivia por los años 1512 y 1515, segun consta del pleito sobre el Patronato de los Beneficios de Luarca y Santiago de Arriba, y esta union produjo tres hijos, que fueron D. Juan Alonso de Navia y Aguiar, D. Alonso Lopez, que sigue, y D. Alvaro Perez de Navia. D. Juan como primogénito fué sucesor de la mayor parte de los bienes paternos, y habiéndose inclinado á las letras y estado eclesiástico, fué Provisor de Burgos, Inquisidor de Toledo y electo Obispo de Tarazona; hizo particion de bienes con sus hermanos, adjudicando la casa de Anleo y bienes del Concejo

de Navia á su hermano Alvaro, y á Alonso los de los Concejos de Valdés, Coaña y otras partes, y porque este se mostrase agraviado, despues lo enmendó por su testamento que otorgó en Toledo el año 1527, dejando por su heredero á su sobrino Alvaro, hijo de su hermano Alonso.

D. Alonso Lopez Navia y Aguiar quedó por muerte de su hermano D. Juan subrogado en la primogenitura de esta casa, y casó con doña Isabel de Castro y Bolaño, hija de D. Pedro Bolaño, señor de la fortaleza de Torés, y de su mujer doña Beatriz de Castro; de su matrimonio fué hijo y sucesor

El Licenciado Alvaro Perez de Navia, Oidor de Valladolid, heredero de su tio el Inquisidor de Toledo, que casó con doña Mencia de Valdés Llano, hija de D. Juan, Señor de la casa de Valdés de Salas, hermano del Ilustrísimo Sr. D. Fernando de Valdés, Arzobispo de Sevilla, Presidente de Castilla, Inquisidor general y Gobernador de España, y de su union tenia por hijos en 1546 á D. Juan Alonso y á D. Alonso Lopez de Navia y Bolaño; cuya sucesion en doña María Basanta de Aguiar, Señora de esta ilustre casa en Galicia, que casó con don Alvaro Diaz, que la hizo madre de doña María Mendez de Aguiar, esposa de Fernando Alvarez Villamil, Señor de la casa de su apellido, de quienes es hoy sucesor el Marqués de la Puebla de Parga, señor de la fortaleza de Torés y de la ilustre casa de Aguiar de Galicia.

D. Alonso Lopez de Aguiar, hermano de doña Marina, obtuvo Real carta ejetutoria espedida por la Magestad de D. Felipe IV, y corroborada por la del Sr. D. Carlos II, y autorizada de sus Secretarios de Cámara D. Juan de Vega Velazquez y de D. Antonio Nuñez de Velasco, por la que resulta hallarse Hijo-dalgo notorio este Caballero y su padre D. Juan Lopez de Aguiar. Esta carta

ejecutoria, que obra en poder del Sr. D. Gabriel de Aguiar, tiene incorporado un testimonio de padrones que se hizo en virtud de Real cédula y provision espedida por los señores Alcaldes de Hijos-dalgo de la Chancilleria de Valladolid en 1725, siendo Alcalde mayor en la ciudad de Lugo D. Alonso Jacinto Sobrado, y Hombres-buenos empadronadores nombrados por el Estado de Noble don Baltasar Basante y D. Lucas Jacinto Coronel, y por el Estado general Manuel Martinez y Juan Duran, en el cual se comprenden como Hijos-dalgo de casa solar y Real carta ejecutoria á D. Alonso Lopez de Aguiar, á su hijo D. Bernardo y á su nieto D. Domingo; resultando de otro protocolo hecho á virtud de Real cédula espedida por los señores Alcaldes de Hijos-dalgo de la Real Chancilleria de Valladolid D. Bernardo de Castro, D. Manuel de Córdoba y D. Manuel Mariano de Moya, refrendada de su Secretario de Cámara D. Guillermo de Cáceres á 11 de Junio de 1758, que D. Domingo Lopez de Aguiar, vecino del lugar y feligresia de Santiago de Duarria, jurisdiccion de Castro de Rey, era Hijo-dalgo notorio igualmente que su hijo D. José y que sus nietos D. Antonio y D. José Antonio de Aguiar, y últimamente se comprueba y justifica que la casa matriz y solar de estos señores se halla sita en el reino de Galicia y Villa de Ares, partido de Puente de Eume, y que á pesar de contar su reparacion mas de doscientos años, ostenta hoy dia aun el Escudo de Armas de esta familia: Que D. José Lopez de Aguiar, antes nombrado, casó con doña Juana Trancilla, en la que procreó á D. Antonio y á

D. José Antonio de Aguiar, empadronado como Noble según los documentos referidos, y casado con doña Maria Diaz, de la que tuvo á